

Año 4 pesetas
Semestre 2 —
Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

LA UNIÓN

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACIÓN

MAYOR ALTA 26 Y 28 PRAL.

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Año III

Guadalajara: Sábado 13 de Febrero de 1909

Número 66

NUNCA ES TARDE

Se ha librado el jueves de la pasada semana una gran batalla, de la que, los aficionados á emociones, querían y esperaban sacar gran partido. Ya se consideraba inconcuso el hecho de que el Sr. Moret, se había decidido á hacer de las mancomunidades cuestión de vida ó muerte para la situación de su partido y de los afines á él.

Pero una vez más, se han equivocado los agoreros, y el debate ha tenido un satisfactorio resultado.

Cuando la atmósfera estaba más caldeada, se levantó el ilustre Jefe del partido liberal á hacer un discurso de oposición doctrinal y á rectificar, después de las concienzudas palabras pronunciadas por el Sr. Maura, que no constituyeron novedad alguna, por haberlas repetido muchas veces, declarándose convencido y aceptando, casi sin reserva, la doctrina sentada en el proyecto de ley que se discute.

Hay que confesar, que el señor Moret, aparte de sus defectos políticos, ha realizado un acto de verdadero hombre de gobierno, cual ha sido el de reconocer que el Sr. Maura, en su proyecto de ley de Administración local, tan apasionadamente discutido, no ha procurado favorecer á una sola región de España, porque las cuarenta y nueve provincias tocarán los beneficios de ese proyecto, que no es la obra de una sola agrupación política, sino deseo constante que se ha visto reproducido desde el año 1871 á la fecha, por infinidad de situaciones.

Y por esta consideración, es muy sensible, que por algunos elementos levantiscos, se trate de sembrar la zizania, presentando á Cataluña, ya que se acabó Cuba, como foco separatista, y creyendo ver un problema de transcendencia en lo que con reflexión y calma no podría tener una gran importancia.

Nos congratulamos por lo tanto de que en el Congreso, se haya impuesto la calma, y que el Sr. Moret satisfecho con las nobles explicaciones del Sr. Maura, haya dado feliz corte á un debate que pudo ser peligrosísimo, por la interrupción del señor Macía, á la que, deliberadamente se le pretendió dar proporciones colosales, atribuyéndole un alcance distinto, de lo que pudo ser la intención del que la profiriera.

La armonía entre los partidos gobernantes, es no solo conveniente, sino también en muchas ocasiones necesaria.

Resulta absurdo suponer que puede existir un solo hombre de gobierno, capaz de pretender algo que redunde en menoscabo de la unidad nacional, por lo mismo, los propaladores de que el proyecto de Administración local, ofrece este peligro, lo hacen por buscar efecto en sus artícu-

los de oposición, pero sin base racional alguna.

Así lo confirmó el Sr. Moret, sacudiendo en un instante, todas las ligaduras que los grandes periódicos le habían echado al cuello y abordando la cuestión de frente, para salvar de entre los escombros del bloque derrumbado, su autoridad de Jefe de partido, y cumpliendo así con el país y con su conciencia, aunque mejor hubiera sido no consentir que se desencadenara toda esa ridícula tormenta sin base ni fundamento.

Nunca es tarde, y aunque el gran orador liberal, oiga denuestos y vea caras largas en su torno, su íntima convicción le dará, sino la alegría del que al cabo de una lucha victoriosa comprueba el acierto de sus planes de guerra que la realidad hizo buenos, al menos la satisfacción intensa del que ha estado al punto de cometer un gran disparate y se ha detenido en el último momento.

GLÓSARIO

Ilusiones humanas: El Sr. Pepet

De entre sus impresiones conservará siempre en la retina de la memoria el glosador-cronista el recuerdo de la muerte inesperada del Sr. Pepet. Era este un hombre simpático, decididor, atrayente. Su farmacia—el Sr. Pepet era farmacéutico—veíase concurrida á diario por clientes y amigos. Allí se hablaba de política, de agricultura, de letras. Allí se discutía con calor á veces, sobre tantas cosas. Aquella botica merecía llamarse el Ateneo ó la Academia de la localidad. El Sr. Pepet, satisfecho, sonriente, despachaba detrás del mostrador, oyendo polémicas ó escarceos de contertulios asiduos. Su afabilidad, su bondadoso trato, imponía respetos que evitaban toda ofensa y todo encono en las controversias.

Un día notaron los contertulios que el Sr. Pepet, antes expansivo, se tornaba taciturno, reservado, grave. No era ya el mismo. Preguntábanle respecto de tal cambio y contestaba el buen señor con evasivas. ¿Qué le ocurriría al Sr. Pepet? ¿por qué estará triste el Sr. Pepet? Estas interrogaciones corrían de pensamiento en pensamiento, de boca en boca. No en balde se vive en un pueblo y se alcanza en él la simpatía que el Sr. Pepet.

Meses después el boticario contraía matrimonio fuera de la localidad; pocos días después reaparecía en la localidad acompañado de su mujer y un niño de tres ó cuatro años. Hizo á los amigos, á los contertulios, á los clientes, la debida presentación. Aquel niño era hijo del Sr. Pepet. Aquella boda respondía al propósito de legitimarlo. La farmacia perpetuábase así con el apellido del Sr. Pepet. Enhorabuena por su caballero: ó proceder recibió del pueblo cuasi en masa el noble botidario.

Volvió á ser este el hombre expansivo, decididor, amable, cariñoso. Volvió la farmacia á ser el Ateneo del pueblo. El Sr. Pepet vivía para su hijo, trabajaba con el mayor entusiasmo. «Mi existencia—decía—tiene ahora verdadera finalidad: labrar el porvenir de este niño. . . .»

¡Oh, sí, era dichoso, muy dichoso,

el Sr. Pepet! ¡Cuántos envidiarían su ventura! El glosador-cronista paseaba con él todas las tardes: uno y otro ponían así en intimidad ilusiones y esperanzas, sueños y anhelos. Al cabo de esas caminatas despedíanse hasta el día siguiente, fortificados ambos, creyentes del mañana. —«Quede con Dios, decía el Sr. Pepet.» —«Que usted descanse, decía el glosador-cronista.»

Una noche, transcurridas leves horas desde que palabras semejantes habíamos cruzado, vino á importunar mi tranquilo reposo la voz del practicante de la farmacia. «Venga, venga pronto, que el Sr. Pepet se muere.» Fuí corriendo; pero era ya tarde. El señor Pepet acababa de entregar su alma á Dios. Una angina de pecho había matado á tan querido amigo. La viuda, el niño—el pobrecito niño—todos llorábamos ante el cadáver. ¡Qué noche! ¡Qué horrible noche!

Ya lo ves, lector; así son las ilusiones humanas.

X. X. X.

Sección literaria

RÁPIDA

Calabazas

Parece que algunas veces huye de la cabeza la masa encefálica y es sustituida por la adiposa é insulsa de algunas cucurbitáceas. Nadie se ofenda con esto, porque me incluyo entre ellos en algunas ocasiones y á muchos de mis lectores seguramente les habrá sucedido lo mismo, cuando al notar una distracción habrán llegado á ponerse con rapidez, entre mezcla de disgusto y rabia, la mano en la cabeza diciendo: ¡Que calabaza!

Esto, por tanto no es de extrañar por lo corriente, lo que si admira es que de las calabazadas nuestras, se hagan partícipes personas sensatas.

Parece mentira que una cosa tan fría como esa sustancia llegue á comunicar tanto calor á cerebros sanos y bien formados.

Yo no me explico tal antitesis más que por una razón de estética pues si á quien no ha visto jamás semejante fruto se le presenta para aperitivo ó postre, seguramente que cree encontrar en él un manjar más exquisito que el de la bellota.

Y sin embargo no es así, es más sabrosa esta aunque se emplee para engorde de animales inmundos y proceda de tan baja extrirpe.

Todo en el mundo es cuestión de gustos (sin que á mi me guste una ni otra), pero entiendo preferirán muchos la segunda á la primera.

Sin embargo, si esa sustancia tan insulsa se condimenta con carnes aunque poco nutritiva, hace agradable á lo adicionado.

Tal entiendo ha de procederse con la calabaza humana, someterla á la disciplina de una educación intelectual, y las personas sensatas solo deben tomar los pensamientos de tal procedencia, cuando esten condimentados por el estudio. De lo contrario el ridiculo les espera.

Ca-Re-Gar

La acción católica en la Diócesis de Toledo

Con el título de «La acción católica en Madrid» y firmado por un observador, se publicó en el número 64 de este periódico, un artículo que, en síntesis es esto: Su autor elogia con amor y con justicia, al señor Obispo de Madrid; copia los conceptos de

una Pastoral suya, que son sublimes; y termina lamentando que aquí no se atiende la voz lejana del Pastor Toledano.

Dejémosle con sus apreciaciones.

Nosotros queremos, aunque para hacerlo bien fueran necesarios muchos artículos, decir algo de nuestra casa, de nuestra amada Diócesis, de nuestro insigne Pastor, anciano en edad, pero joven en las energías.

La Diócesis de Toledo, ha sido siempre la Diócesis de las grandes empresas religiosas; la historia de la Diócesis toledana, es conocida de todo aquel que sepa regularmente siquiera la historia de España, á la cual va inseparablemente unida, siendo las glorias diocesanas, las glorias religiosas nacionales. Así, no es extraño advertir en los fieles diocesanos de Toledo un tinte caballeresco, una afición á lo noble y á lo grande, propios de los que, habiendo nacido en el corazón de España, han oído las lecciones de su hermosa historia, se han educado en ellas y las han puesto á menudo como norma de su conducta. La imaginación viva de los toledanos, familiarizada con los tiempos pasados, soñando con sus pasadas grandezas, les dá un carácter especial que acaso sea (sin razón) el origen del desfavorable mote: «Los toledanos, tontos y vanos.» ¡Pueden envanecerse!

Y pues las glorias de una sociedad, son ante todo, glorias de la cabeza que la preside, justo es consignar que la Diócesis de Toledo ha sido presidida por Santos como los tres Eugenio, Heladio, Ildefonso; por personajes como D. Bernardo Gil de Albornoz, Tenorio, Silíceo, un Infante de Aragón, otro de la Casa de Austria y dos de la de Borbón; gobernadores y sabios como Cisneros, Mendoza, Sandoval, Lorenzana; no siendo menos afortunada en los tiempos presentes.

El Prelado que hoy nos preside y para quien son todos nuestros respetos y humildes homenajes, es el Prelado que la Divina Providencia, obrando como acostumbra en su Iglesia, nos ha deparado para impulsar la acción de los buenos por caminos nuevos, y remediar así las apremiantes necesidades de los tiempos presentes.

El tiene como distintivo de su carácter la acción.

Lo demuestran así la Peregrinación al Sepulcro de Santa Teresa, el primer Congreso Católico de España, el Eucarístico de Valencia, la Peregrinación obrera de 1895 y la Asamblea de igual carácter en Valencia.

En su misma casa, en Toledo, recuerdan y recordarán su nombre cuando muera, la Asociación de la Catequesis, las Cuarenta Horas, la Adoración Nocturna, las Hermanas del servicio doméstico, la Obra de la Propagación de la Fé, el Circulo católico, el Colegio de San José, y otras mil, nuevas en Toledo unas y restablecidas las otras.

Y su celo, saltando las murallas de Wamba, ha querido difundirse y, como fuego vivo, prender en otras partes, en toda su Diócesis; y aún en España entera.

Pero ¡ay!, que el fuego de su alma apostólica no halló siempre combustible; sus voces se perdieron en los espacios; la semilla de su palabra cayó muchas veces sobre la dura piedra, entre las espinas punzantes de la crítica, y en medio de la grava de los caminos de la disipación. ¡No le han comprendido!

El bien de Guadalajara le tiene hondamente preocupado; las obras de celo que aquí se realizan le alegran sobre manera; la unión de los elementos buenos que en esta ciudad no escasean, la caridad, el culto, el bien de la clase proletaria, la ilustración sólida, la propaganda de lo bueno y lo útil, son el constante anhelo de su alma.

Uníos para el trabajo; demostrad con obras al insigne Cardenal, que Guadalajara es una ciudad modelo; decidle que fructifiquen las obras buenas plantadas por su con-

sejo, y alegraréis los días de su venerable ancianidad.

Confíemos en Dios que algún día podremos decir al Prelado querido, al obispo incansable, que hemos escuchado su voz, y que en Guadalajara, lo mismo que en Madrid, es un hecho la acción católica.

Un católico.

Efemérides de la semana

FEBRERO

Día 5.—Congreso: con enorme expectación empieza hoy el debate, porque se espera que el Sr. Maciá explique su interrupción de ayer al Sr. Moret. El Sr. Maura explica ampliamente lo que serán las mancomunidades, y en su consecuencia, el jefe de los liberales declara que las acepta.—Hoy publica la *Gaceta* la Real orden para la adjudicación de la escuadra. El plazo que se concede a la casa de Wickers para que acepte las modificaciones es de cincuenta días.—En el Senado empieza a discutirse por artículos el proyecto de Administración local. Para dar conferencias, han llegado a esta corte profesores de la Universidad de Burdeos.—En Nápoles han concurrido a un mismo banquete marinos yanquis y españoles.—Real decreto dictando nuevo Reglamento para el ingreso en las carreras judicial y fiscal.—Las sufragistas inglesas han promovido graves desórdenes en varias poblaciones del reino.—El rey de Italia ha concedido una amnistía amplísima e indulto de condenados por delitos leves.

Día 6.—El Senado aprueba el proyecto de ley sobre ascenso en el Cuerpo de Invalidos, y otro concediendo derechos y privilegios a los que se hallen en posesión de la cruz de San Fernando.—En el Congreso, a propósito de la Vasco-Castellana, se habla de otros abusos y se formulan otras denuncias, pero por lo mismo es desechada una proposición que establecía el principio de incompatibilidad.—Las epidemias del tífus y la viruela causan bastantes defunciones y se extienden de un modo alarmante.—Los liberales dicen pestes contra su jefe, que ayer se reveló contra ellos, deshizo el bloque y trituro a los periódicos del *trust*.—Se reúnen en Consejo los ministros, y queda aprobado, entre otros asuntos, el Reglamento del Estado Mayor Central del Ejército.—El Danubio se ha desbordado, pereciendo ahogadas muchas personas.—El Sultán recibe en Fez la embajada francesa.

Día 7.—Gran solemnidad en la Academia de Ciencias Morales y Políticas para conmemorar el quincuagésimo aniversario de su constitución.—Es comentada muy favorablemente una proposición de ley presentada por el señor Llorens, sobre ascensos en el Ejército y reforma de plantillas.—En el Centro de Defensa Social de Barcelona, mitin contra la política del bloque.—En dicha capital celebraron una reunión de protesta los tipógrafos, y acabó el acto tumultuosamente.—Bajo la presidencia del Cardenal Aguirre se ha reunido la Comisión mixta encargada de estudiar la reforma del Concordato.—Real orden de Gubernación invitando al Instituto de Reformas Sociales a que revise el Reglamento del Descanso dominical y proponga las rectificaciones convenientes.—Alemania ha concertado con Venezuela un tratado de Comercio.

Día 8.—Congreso: el Sr. Rodés habla de la ruidosa quiebra del Banco Franco-español, de que formaban parte varios ex ministros y el actual ministro de Hacienda Sr. Besada. Hablan los jefes de las minorías y el del gobierno, y es desechada otra proposición sobre incompatibilidades. El Sr. Cambó trata la cuestión de las mancomunidades muy razonadamente y desde los principios de Derecho público, logrando el asentimiento de la Cámara. El Sr. Maciá explica su famosa interrupción.—En el ministerio de la Guerra se reúne, bajo la presidencia del Rey, la Junta de Defensa Nacional.—Ha sido nombrado canónigo de Toledo, previa oposición, D. Narciso Esteriaga.—Los reyes de Inglaterra salen para Berlín.—El licencioso poeta y escritor francés Catulo Mendes ha muerto al bajarse de un tren, que de repente se puso en movimiento.

Día 9.—Congreso: queda demostrado que el Sr. Azzati no es español, pero es republicano, y por eso el gobierno, ministeriales y minorías facilitan y votan su admisión. El Sr. Vallés y Ribot habla extensamente sobre mancomunidades y régimen federativo.—Publica la *Gaceta* un protocolo adicional para la construcción de los ferrocarriles en los Pirineos Centrales.—Los senadores han empezado a discutir el proyecto de Administración local con discursos de resistencia.—Está decidida la entrevista del Rey con D. Manuel de Portugal.—En Berlín son recibidos hoy con gran regocijo los Reyes de Inglaterra.—Poco después se firma un acuerdo muy interesante entre Alemania y Francia sobre las cuestiones de Marruecos e interpretación consiguiente del acta de Algeciras.—Gran tempo-

ral en Levante con siniestros marítimos.—En Panamá se han notado temblores de tierra.

Día 10.—Las Cámaras siguen la labor puesta a debate, ya sin grandes novedades y próximo a terminar, después de la rectificación de Moret y del discurso transcendental y sinceramente aplaudido pronunciado por el Sr. Cambó. El tema de las mancomunidades está agotado.—El ministro de la Guerra ha designado al general Santiago para que instruya expediente en averiguación de denuncias hechas.—Ha sido nombrado Prefecto de la Sagrada Congregación de Ritos el Cardenal Martinelli.—Alemania y Francia han participado a las potencias su *entente* sobre los asuntos de Marruecos.

Día 11.—Su Majestad el Rey sale hoy de Madrid para celebrar su anunciada entrevista con el monarca portugués. Es el viaje íntimo y completamente de incógnito.—Antes de salir, D. Alfonso presidió el Consejo de ministros.—Ha entrado en Las Palmas una escuadra rusa.—Se estima el acuerdo franco-alemán y el viaje de Eduardo VII a Berlín como una señal inequívoca del mantenimiento de la paz continental.—Al presidente de Guatemala, D. Manuel Estrada Cabrera, se le ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica.—En la Casa del Pueblo se ha reunido el Congreso de la federación de Camareros, cocineros y reposteros de España.—Gran incendio en la Universidad de El Escorial. Por fortuna no ha habido desgracias.—Fallece en Loja (Granada), después de larga enfermedad, el senador vitalicio don José Garzón Pérez.

CARNET DE UN CURIOSO



El cultivo del tabaco

España es el único país en el cual el cultivo del tabaco está prohibido, pues en algunos está reglamentado y en otros es libre, y esto es lo racional, porque el propietario de unas tierras ha de tener libertad para explotárlas.

El tabaco vegeta espléndidamente en toda España. En climas tan desfavorables como Andorra produce muchos rendimientos; en Suiza, Alemania y otros países fríos, se cultiva igualmente lo mismo que en el Norte de los Estados Unidos, de donde procede gran parte del adquirido por la Arrendataria.

Siendo mejor el clima de España que el de los países indicados, el cultivo del tabaco daría trabajo a miles de braceros, dejando al Erario público los millones de pesetas que la Arrendataria lleva al extranjero comprándole tabaco, cuando España podría exportar; todo podría ser sin perjuicio para la Arrendataria.

Las bases propuestas por la Federación Agrícola Catalana Balear son:

- 1.º Se autoriza a todos los agricultores españoles para proceder al cultivo del tabaco; intervendrá la Compañía Arrendataria con su acción fiscalizadora, al objeto de evitar el contrabando.
- 2.º Cultivando el tabaco se dejará al agricultor en libertad para su elaboración, fiscalizando la indicada Compañía nuevamente esta elaboración.
- 3.º Dicha Compañía establecerá con los agricultores unas bases para la adquisición del tabaco elaborado por los particulares y el que no sea adquirido por ella lo podrán los agricultores exportar al extranjero.
- 4.º Para llevar a término lo indicado en las bases anteriores, se dictará por el Gobierno un reglamento.

La salvación de un loro

En medio de las desdichas que afligen a la población de Messina ha ocurrido un incidente cómico que ha dado lugar a diversos comentarios festivos.

Una de las patrullas que continuamente recorren las calles proporcionando socorros a las desventuradas víctimas de la catástrofe, al desembocar por una calle que en un tiempo fué próspera y floreciente y hoy solo ofrece un montón de ruinas, oyó voces y quejidos. Los soldados, inmediatamente pensaron que entre aquellos restos de edificios se agitaba todavía un ser gravemente herido, y pusieron todo su empeño en salvarle.

Los quejidos habían sido tan confusos y vagos, que algunos de los soldados de la pa-

trulla negaban que existieran, achacándolo más bien a la imaginación de sus compañeros.

Algunos trabajos de quitar vigas y escombros, se realizaron, y al ver que los ruidos no continuaban, los soldados se desanimaron y hubieran abandonado su empresa de no haberles producido espanto una voz que, saliendo de entre los escombros, gritaba con angustioso acento: «¡María! ¡María!»

Ya no dudaron los soldados, y con verdadero afán comenzaron a quitar escombros para salvar a la persona que al cabo de algunos días aún permanecía en el fondo de la sima.

Concluidos sus trabajos los soldados, se encontraron con un loro.

Había escapado con vida de la catástrofe y llamaba a su ama como tenía costumbre y había aprendido a hacer.

El loro ha sido adoptado por los oficiales del *Regina Elena*.

Un sombrero extraordinario

El propietario de uno de los cafés más de moda de Marienbad, posee un sombrero de paja al que atribuye un valor de cinco mil pesetas.

El tal sombrero es un excelente jipijapa. Es un sombrero de paja ordinaria y de aspecto bastante feo.

Pero tiene el incomparable mérito de estar tejido con pajas que han servido para chupar helados, en el establecimiento del citado individuo, a varios soberanos europeos.

Este adorador de los reyes se ha pasado muchos años recogiendo las pajas que se habían posado entre labios regios, desdiciendo los que solo habían servido a los nobles y a los grandes políticos.

Travesía del Océano en tres días

Mientras la marina mercante alemana se prepara para batir a la inglesa el *recod* del Atlántico alcanzado por el *Lusitania*, los ingleses aparecen vencidos a sí mismos, y haciendo así aún más difícil de conseguir el proyecto de los alemanes.

En efecto, un gran buque de guerra, el *Indomable* de 17.250 toneladas, acaba de hacer la travesía del Atlántico con mayor velocidad que el *Lusitania* mismo.

Trayendo a su bordo al príncipe de Gales, que regresaba de las recientes fiestas de Quebec, y haciendo su primer viaje de largo curso no ha tardado más que tres días, mejor dicho, dos días y 19 horas en recorrer el trayecto desde la punta de Bele Isla (en Terranova), hasta Jaitnes Rock (en Irlanda.)

Pensamientos

Para ser filósofo hay que comenzar por creer: Hay que creer en la verdad de un axioma, en el valor de una frase gramatical, en el significado de las palabras del lenguaje. ¿Qué sería un filósofo sin axiomas, sin gramática y sin idioma?

El expticismo es la negación de toda filosofía, es un edificio fantástico, sin materiales; es, a lo sumo, la obra del relojero que desarma un reloj para armarle al fin como antes estaba.

El incrédulo es un juez que falla antes de tiempo; es un calumniador que se regocija de momento, para avergonzarse más tarde, cuando se aducen las pruebas en contra.

«Yo no creo sino lo que veo», dicen muchos; y creen que hay honor, vergüenza, amor, odio, etc., que son cosas invisibles; y hablan de Geografía, que cita lugares que jamás visitaron ellos...

Los incrédulos son injustos y apasionados; se asemejan a aquellas señoras que otorgan su confianza, no a la sierva que es más fiel, sino a la que las adula con más habilidad.

¡Oh crueldad de la razón extraviada por las pasiones! que, mientras para el error, para el mal y para los malos, todo es apoyo, tolerancia y disculpa para la verdad, para el bien y para los buenos, es para quie-

nes se guardan la duda, la sátira, las pesquias odiosas y las persecuciones todas.

¡Oh inquisición modernista, oh inquisición del mal!

Caruso.



Espectáculos

TEATRO

Con una buena entrada, se celebró en la noche del día 10 la función organizada por la Sociedad «Juvenil Club», para allegar recursos con que contribuir al socorro de los perjudicados por los terremotos de Italia.

La obra elegida fué la zarzuela *El Juramento*, de cuya interpretación por el cuadro activo de dicha Sociedad, conserváramos gratos recuerdos.

La interpretación fué bastante aceptable y no decimos buena, por no fa tar a la verdad, cosa que procuramos evitar siempre al emitir nuestros juicios, que podrían ó no ser acertados, pero seguramente son sinceros. Empecemos por ellas.

La Srta. Naya cantó muy bien y declamó con naturalidad, si bien a nuestro entender estuvo muy fría en algunos momentos.

La Srta. Caballero, colosal... de estatura, pero nada más; en el ensayo nos hizo concebir esperanzas que luego defraudó por completo.

De ellos, el Sr. Rubió que sustituyó a Daniel Muñoz, por hallarse este enfermo, es un barítono muy apreciable, que a una bonita voz, une gran maestría para emitir y absoluta seguridad en las entradas, siendo poco aplaudido a nuestro juicio.

De los demás, Obispo, que es un tenor cómico de cuerpo entero, estuvo admirable y sobresalió de entre todos sus compañeros, Vico aunque cumplió, no encarnó el papel de Peralta del modo magistral que lo hizo en otra ocasión y Jimeno sufrió extraordinariamente los efectos de la *paura*, que domina siempre a los que por primera vez salen a las tablas.

Lafuente, muy bien. Los coros bastante bien, aunque algo desanimados y Castelló digno de aplauso por su constancia y entusiasmo.

De lo dicho se desprende que como al principio indicamos, la cosa no pasó de regular, siendo no obstante plausible el deseo de todos de contribuir en la medida de sus fuerzas al mejor éxito de la noble idea de aliviar en lo posible la situación tristísima de los desgraciados que sufren las consecuencias de la espantosa hecatombe. En este sentido les aplaudimos con entusiasmo, lamentando que como artistas no podamos hacer otro tanto según deseáramos.

Como fin de fiesta, como postre sabrosísimo, se cantó el terceto de *Marina* por Enriqueta Aceña, la soprano de mérito indiscutible el Sr. Rubió y Pedro Rodríguez, que tiene una bonita y extensa voz de tenor.

La ovación que se hizo a Enriqueta al aparecer en escena, se repitió, atronadora, entusiasta al concluir el número que tuvieron que repetir íntegro a petición unánime del selecto auditorio.

Enriqueta Aceña, cantó como siempre, admirablemente, siendo muy bien acompañada por los señores Rubió y Rodríguez.

Repetimos a todos nuestro aplauso y nos preparamos para tributar elogios en la función que organizada por «La Cruz Roja» se celebrará el día 16 con la cooperación del *Trust Artístico*, que representará la preciosa comedia de los hermanos Quintéro, *El genio alegre* y Enriqueta Aceña y Muñoz que en unión de otros aficionados cantarán el segundo acto de la hermosa ópera de Verdi *Rigoletto*. En los entreactos de esta función ejecutarán números de concierto a más de los artistas indicados, la distinguida señora de Maldonado y señorita Aragonés.

Con tan selecto programa es de esperar una buena jornada para el arte y un ingreso de importancia para los damnificados.

Cinematógrafo

Mañana habrá como de costumbre tres sesiones en el Teatro principal, con variadas películas y algún otro número de variedades, a cuyo fin la empresa práctica las oportunas gestiones y es casi seguro que haga su presentación la notable comparsa *La Alcarreña*, que consiguió hace dos años la mejor recompensa en el carnaval de Madrid.

Uno de la cuarta.

NOTICIAS

¿Será milagro?

No queremos calificarla de tal, mientras la Iglesia juez indiscutible en estos asuntos no dé su fallo, la curación de una sobrina de la digna profesora de la Escuela Normal de Maestras D. Natividad de Diego.

Hacia cerca de dos años que la joven padecía un tumor en el pecho, á causa de un golpe, el cual iba tomando grandes proporciones y la opinión de todos los especialistas médicos, era que terminaría en cáncer; siendo por tanto de absoluta necesidad se operara á la paciente con prontitud.

Los cristianos padres de la enferma, después de llevarla á Zaragoza en la Peregrinación de Adoradores Nocturnos en Septiembre, redoblaban un día y otro sus oraciones á la Santísima Virgen.

Preparado todo para la cruenta operación, la sorpresa del médico no tuvo límites al notar que el infarto había desaparecido y ninguna señal quedaba de él.

Aunque él se confesaba indiferente, manifestó que no se podía explicar aquello por medios naturales y que desde luego rogaba á los interesados visitaran á las especialidades que la habían visto, para que admiraran tan extraordinario prodigio, pues ni podía ser reabsorbida la sustancia extraña del infarto por el organismo y menos ocultarse, sin perjuicio de un gran trastorno físico.

En breve marcharán á Zaragoza, para dar á la Pílarica, las gracias por tan señalado favor, que ha servido para aumentar mucho más la gran devoción que tenían á la más rica joya Aragonesa.

Felicitemos á la Srta. de Diego y á su familia y Dios quiera que el señalado favor recibido sirva á muchos para sacarle de su indiferencia.

Máquinas parlantes, discos y agujas. Precios increíbles. Véase anuncio en cuarta plana.

Muy en breve se abrirá al público un nuevo establecimiento de perfumería, en la calle Mayor Alta, al lado de la lampistería de Núñez y á juzgar por lo que de él hemos visto no deja nada que desear ni aún para los más exigentes, tanto en el surtido, como en la calidad de los productos que son selectos.

Además, para el próximo carnaval se venderán serpentinas y confetti de inmejorable clase y á precios sin competencia.

Se encuentra enfermo en cama el reputado doctor en medicina y cirugía, de esta ciudad D. Mariano Moya.

Deseamos á tan apreciable amigo, una completa y rápida mejoría.

La Sociedad de Atracción de Forasteros de Barcelona, benemérita entidad que tanto labora en provecho de los intereses morales y materiales de aquella ciudad y de los de Cataluña en general ha tenido la atención de remitirnos los ejemplares correspondientes, respectivamente, á las ediciones española y francesa, de un magnífico álbum de propaganda de las bellezas naturales y artísticas de las principales poblaciones catalanas y baleares, que acaba de publicar en un profuso tiraje.

Dicho álbum que ha sido subvencionado por el Excelentísimo Ayuntamiento en la ciudad Condal es un acabado modelo de tipografía artística que hace honor á la imprenta barcelonesa; ilustranlo profusión de grabados á varias tintas y su texto ameno é interesante responde perfectamente al objeto de su publicación.

A las ediciones mencionadas seguirán muy en breve otras en distintos idiomas europeos para facilitar más su difusión y conocimiento.

La Sociedad de Atracción de Forasteros, que se halla domiciliada en la Rambla del Centro, núm. 30 entresuelo, de la mencionada ciudad, remitirá gratuitamente ejemplares de dicho álbum á cuantas personas lo soliciten.

Muy en breve según nuestras noticias, continuarán las interrumpidas obras del Instituto general y técnico.

Los mejores discos para gramófono son los de las marcas «Odeón» y «Fonotipia» y los indestructibles y brillantes «Homokord».

El diputado provincial, D. Mariano Villanueva ha sido reelegido Presidente de la Adoración Nocturna de Brihuega.

Reciba la más cordial enhorabuena tan querido amigo, y felicitamos igualmente á todos los Adoradores por su acierto en persona de tan reconocida competencia y laboriosidad en la Vina del Señor.

Mañana es el segundo aniversario del fallecimiento de la Sra. D. Andrea Lorenzo Frutos, de García y con tal motivo se celebrarán el martes 16 del actual, misas en la capilla de Nuestra Señora de la Antigua por el eterno descanso de la finada.

El día 10 se celebró ante esta Audiencia provincial, la vista en juicio oral de la causa seguida por el Juzgado de Pastrana por el supuesto delito de homicidio.

El Fiscal y la acusación particular, representada por el Sr. Zabía, calificaban el hecho como constitutivo de un delito de homicidio con la circunstancia atenuante de no haber tenido intención de causar un mal tan grave y la defensa negaba que tales hechos fuesen constitutivos de delito.

El Jurado dictó veredicto de absoluta inculpabilidad, de acuerdo con las conclusiones de la defensa, no siendo exacto como afirma algún colega que tal veredicto haya producido indignación en la opinión, ó al menos nosotros no lo hemos podido notar en nada ni en nadie.

Discos para Gramófono

En la Administración de este periódico puede comprobarse la belleza y clase inmejorable de los de más novedad, correspondientes á las zarzuelas Sangre Mora, La Alegre trompetería, Las Bribonas, y Alma de Dios, cantados admirablemente por las Srtas. Sánchez Giménez y Soler y los Sres. Sagi Barba, Soriano y Carrión.

Llamamos la atención á los maestros jubilados que no hayan pasado revista de presencia, que pueden hacerlo hasta el día 15, y que si dejan de cumplir este requisito, no se les pueden acreditar haberes.

Tras larga y penosa enfermedad falleció el día 7 en esta ciudad el reputado y querido amigo nuestro D. José López Cortijo, persona que gozaba de grandes prestigios y de generales simpatías por la afabilidad de su carácter. La conducción del cadáver constituyó una verdadera manifestación de duelo, por la numerosa concurrencia de amigos del finado, que le acompañaron hasta su última morada.

A su distinguida familia damos nuestro más sentido pésame.

Ha sido detenida en Cogolludo, la vecina del pueblo de Veguillas, María Alonso Gamó, que hace pocos días se había fugado del domicilio conyugal.

Han sido nombradas maestras en propiedad de los pueblos de Masegoso y El Pedregal respectivamente, Doña Agueda García Santamaría y Doña María del Carmen Colechán.

El lunes tomó posesión de su cargo de Teniente fiscal de esta Audiencia D. Miguel Enrambasaguas.

Por la Junta Central de Derechos pasivos, ha sido declarada con derecho al percibo de 540 pesetas anuales la maestra de Málaga del Fresno, D.ª Asunción Perez García.

Vinos. Todos los vinos torcidos pueden arreglarse. Véase anuncio en cuarta plana.

En el plazo de un mes podrán presentarse proposiciones en las oficinas de Telégrafos de esta capital para ceder en arriendo local para dichas oficinas, habitaciones del jefe y conserje y almacén para depósito de material. El precio máximo del alquiler será de 1.500 pesetas anuales.

Se ha dictado una R. O. por el Ministerio de la Guerra prorrogando hasta fin del mes actual el plazo para la redención á metálico del servicio militar.

Mañana domingo, tendrá lugar el sorteo de quintos del actual reemplazo en el salón de actos del Ayuntamiento.

Durante los días 20 y 21 de este mes se celebrarán las ferias de ganados de Alcocér y del 24 al 27 las de Tendilla.

Por dimisión de D. Mariano Pascual que lo desempeñaba se halla vacante el cargo de Subdelegado de farmacia del partido de Sacedón, que habrá de ser provisto por concurso, para lo cual se admiten solicitudes en el Gobierno civil por término de un mes á contar desde el día 9 del actual.

Noches pasadas, visitó nuestra redacción la notable comparsa «La Alcarreña», ejecutando con gran afinación y exquisito gusto algunas piezas musicales de su escogido repertorio.

A los jóvenes que nos visitaron se unirán otros de Sacedón, formando un conjunto de 45 ejecutantes, que pasarán á Madrid para tomar parte en el concurso que tendrá lugar el lunes 22 del actual, segundo día de carnaval.

No dudamos que dados los valiosos elementos reunidos, conseguirán nuestros paisanos tan completo éxito como hace dos años y por anticipado les felicitamos.

Hemos recibido el folleto 3.º, publicado por la Comisión permanente contra la tuberculosis titulado La campaña oficial en 1908, en el que se reseñan las disposiciones y trabajos encaminados á combatir tan terrible enfermedad.

La Sociedad, Casino de Guadalajara celebrará sus tradicionales bailes de máscaras en los días 23 y 28 del actual.

También el Ateneo Obrero dará bailes los días 21, 23 y 27, concediendo bonitos premios á las máscaras que juzgan más bonitos disfraces á juicio del jurado que al efecto se designe.

La concentración de los reclutas del reemplazo de 1908, llamados á filas dará principio en esta capital el día primero del próximo mes de Marzo.

El número de plazas que se sacan á concurso para ingreso en la Academia de Ingenieros del Ejército es el de 35.

PASATIEMPOS

(REMITIDOS POR MIVIAN)

COPA NUMÉRICA

Table with 9 columns and 9 rows of numbers for a numerical puzzle.

Léase (en la dirección que la flecha indica: vehículo moderno, planta, medida de longitud, especie de paquete, nota musical, pronombre, otra nota musical, cantidad, estatura é instrumento de música.

CHARADAS RÁPIDAS

Prima tiempo de verbo, tres letra, dos cuatro armadura, todo arma.

Prima nota, dos es tres, cuatro letra griega, todo rio.

Solución á los últimos pasatiempos

Al exágono geográfico:

Geographical hexagon puzzle solution grid with letters.

A la charada rápida:

A-VI-LA

LA GACETA

Días 5 á 11 de Febrero de 1909

Día 10.—Gracia y Justicia R.R. O.O. anunciando oposiciones del Cuerpo de Prisiones.

Día 6.—Guerra R. O. C. disponiendo se convoque un concurso de oposiciones para cubrir 14 vacantes de Veterinarios terceros del Cuerpo de veterinaria militar.

Día 5.—Gobernación R. O. disponiendo que el Inspector provincial de sanidad ha de estimarse sujeto al impuesto del 12 por ciento por el concepto de utilidades.

Día 6.—R. O. disponiendo que por el Instituto de Reformas sociales, se revise el Reglamento de la ley del descanso dominical y proponga al Gobierno las reformas que crea procedentes.

Idem.—Otra disponiendo que los médicos directores de baños, que sean á la vez Inspectores provinciales de sanidad, renuncien de uno de los dos cargos.

Día 10.—Proyecto de ley sobre aplazamiento de las elecciones de Diputados provinciales.

Día 7.—Fomento R. D. rectificando otro de 28 de Diciembre de 1908, referente á la Delegación Regia de Pósitos.

Idem.—Otra aprobando la instrucción para abono de indemnizaciones en la ejecución de aprovechamiento de los montes á cargo de los distritos forestales.

QUINTA DE 1909

Centro de redenciones militares á cargo de D. Antonio Boixareu, de Guadalajara, fundado el año 1880, al amparo de toda legalidad, é inscrito en el Registro de Sociedades, habiendo constituido el depósito que exige la nueva Ley de Seguros.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en dos pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á estas operaciones y el que más seguridades ofrece á sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos 17 millones 383.500 pesetas.

No reparar en pequeñas economías que pueden resultaros caras, y no contratar con nadie sin consultar con esta casa si queréis evitaros disgustos y molestias.

Para contratar diríjanse á la Dirección de este centro. Horno de San Gil, número 5.

Guadalajara 1909.—Imp. Bardales 5

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos

DIRECCIÓN GENERAL

Olózaga, 1

MADRID

Capital social desembolsado.

Primas y reservas

Suma

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Pagado por siniestros desde su fundación 130 millones de pesetas, ó sea 520 millones de reales.

En el ramo de INCENDIOS, garantiza edificios, comercios y mercancías, ajuar, ganados, caldos y cosechas en el campo y era.

En el ramo de VIDA, contrata toda clase de combinaciones. Para informes y hacer seguros, puede dirigirse el público.

En Guadalajara, al Subdirector D. Julián Ramírez, Plaza de Don Pedro, 1

AGENTES

Table listing agents in various locations: Guadalajara, Torija, D. Benito Paniagua, etc.

Nadie compra tejidos y novedades sin visitar antes los almacenes al detall de LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

Vicente Madrigal

Plaza Mayor, 1, 2 y 3 (DEBAJO DEL ARCO)

Grandes partidas en saldo y muchísimas existencias recibidas de las mejores fábricas, para la temporada de invierno. Estos almacenes tienen casa en Barcelona.

NADIE VENDE CON UN 25 POR 100 MAS BARATO QUE EL

Almacén de calzado

DE BARCELONA
Grandes existencias y grandes novedades para todas las temporadas

Todo más barato que en las fábricas, mercería, bisutería, quincalla, perfumería, juguetería, depósito de corsés, paraguas, sombrillas y especialidad en confecciones para niños y equipos para cristianar. Todo con un 25 por 100 de rebaja y solo en la casa de

Antonio S. Bernardino

Mayor alta, 12 y 14.—Guadalajara

ESPUMOSOS HERRANZ

DESPACHO

Alcalá, 18, (Palacio de la Equitativa)

FABRICA: Jardines, 26

Líquidos a base de agua carbónica pura, garantizada, que mata todo germen productor de enfermedad. Preparaciones directas con las frutas y primeras materias extra.

Nectar-Soda, piña, fresa, grosella, maza-grán, vermouth y cognac, de 0'40 pesetas. Limón, naranja, zarzaparrilla, breva, azahar y agraz, de 0'25 pesetas.

Bock de cerveza, 30 céntimos. Se sirven á domicilio en botellas espaciales, tan fríos como los espendidos en el despacho, con el aumento de cinco céntimos por cada refresco. Sifón higiénico de agua de Setz, 0'25 pesetas. Sifón agua alcalina bicarbonatada 0'25 pesetas.



Ezequiel Castelló

Unico centro de pianos á manubrio y de teclado

Por cuatro pesetas se alquila piano á manubrio desde las nueve de la mañana hasta las nueve de la noche y el mismo precio durante once horas por la noche, siendo obligación del dueño del Centro la conducción de ida y vuelta.

Fuera de la población precios módicos.

Afinaciones y reparaciones de máquinas y teclados. Cuerdas de todas clases.

Calle de Bardales, 11
GUADALAJARA



GRAN SASTRERIA

La Tijera de Oro

Se regala un vale para hacerse tres magníficos retratos á todo el que se haga un traje en este establecimiento

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela que se ha recibido un gran surtido en géneros de todas clases para la presente estación.

Hacemos un traje de rica lana por 25 pesetas. Valen 50.

Un traje dril, clase primera á medida, 3 duros. Valen 6.

Pantalones á medida desde 5 pesetas. Gran surtido en ropas hechas de todas clases, más de 90 dibujos en panas.

Mayor baja, 8 y 10.—Guadalajara

Sucursal de la Sastrería Madrileña

Plaza Mayor, 30, Alcalá de Henares



AGUARDIENTE CON GUIA

	Pesetas
Anisado selecto de 40 grados, arroba.	20
Triple anis de 19 id. id.	11
Anisado superior, de 17 grados arroba	9

En estos precios está incluido el de la guía. Exigirla siempre.

Se advierte que la matrícula de taberna y la de tienda de ultramarinos, comprende la venta de aguardiente.

Se hacen gratis las anotaciones en la libreta que exige el reglamento de Alcoholes. Lleven los vendedores al por menor.

Comprar el aguardiente á Filomena Torres y os convenceréis de la buena calidad del mismo, teniendo además la gran ventaja de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dará guía y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis de llenar para estar dentro de la ley.

Se remite el aguardiente á todas las estaciones del ferrocarril.

Dirigiros á Filomena Torres, calle de Madrid, 27, Guadalajara.



La Previsión Andaluza

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CREDITO Y SEGUROS

Capital. 1.000.000 de pesetas
desembolsado. 225.000

Legalmente constituida por escritura pública, ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla, D. Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y en el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

DOMICILIO SOCIAL: GRAVINA, 90.—SEVILLA

Esta Sociedad tiene constituido el Depósito que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo 1908, para garantía de sus asegurados.

QUINTA DE 1909

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos á los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectúa esta Sociedad antes del sorteo

POR 800 PESETAS

sin más gastos ni desembolsos. Por dicha cantidad se adquiere el derecho á la reelección del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó á la entrega de 1.500 pesetas importe de la misma.

OPERACIONES EN DOS, TRES Y CUATRO PLAZOS

Para toda clase de datos y detalles, diríjense al Director Gerente de LA PREVISION ANDALUZA, Gravina, 90, Sevilla, Apartado de Correo núm. 61.

Representante en esta provincia: D. Manuel Marqueto, Madrid 11, (Cacharrerías), Guadalajara.

ALMACEN

de hierros, ferretería y cristales

VIUDA DE MORILLAS

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, banes, lavabos, cuadros ESPEJOS, molduras y CRISTALES de todos los tamaños, cubiertos, MAQUINAS de trincar y embutir carne, zafras, cantaros, cribas, telas metálicas, espino artificial, PAJA DE MAIZ, herrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, herramientas para artes y oficios, básculas y romanas, pesas y medidas, palas, picos, azadones, horcas, etc.

Artículos de calefacción, APARATOS Y MATERIAL DE ELECTRICIDAD, Artículos de Molinería, ARMAS DE FUEGO, ARADOS DE VERTEDERA Y ACCESORIOS para los mismos de la MARCA R V C M. Especialidad en cementos, baldosines y azulejos, aceros, planchas de hierro, plomo, zinc y metal, inodoros, tuberías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de ferretería.

Unico depósito en Guadalajara de los sin rivales ARADOS DE VERTEDERA marca Parsons tan acreditados por su buena labor y mucha duración. No comprar arados sin ver la gran diferencia que existe de una á otra marca lo cual se puede comprobar en esta casa, donde hay existencias de las dos marcas.

Mayor baja, núm. 52 y Torres núm. 1
GUADALAJARA

VINOS

Clarificación, conservación y mejoración de los vinos con los productos enológicos de los célebres laboratorios Larroche, de Tolosa.

Todos los vinos pueden recobrar sus buenas condiciones por muy picados que estén.

Para más detalles en la Administración de este periódico.

La Regeneración Española

SASTRERIA Y TALLERES DE CONFECCIONES

DE
Julio Serrano

Inmenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país.

Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía.

Se garantiza el corte y confección.

46, Toledo, 46, entresuelos.—Madrid

ANTONIO PAJARES

SASTRE

Participa á su distinguida y antigua clientela que acaba de recibir grandes novedades en géneros para trajes y abrigos.

NOTA DE PRECIOS

Traje de americana.	desde 40 pesetas
Gabanés última novedad.	id. 45
Trajes de frac.	id. 130
Idem de levita.	id. 110
Capas.	id. 40
Chalecos de fantasía.	id. 12'50
Pantalones.	id. 12'50
Uniforme de guerrera.	id. 110
Además se admiten géneros para confeccionar trajes.	desde 25

Mayor alta, 25.—Guadalajara

Máquinas parlantes

Deseando poner tan agradables aparatos al alcance de todas las fortunas, hemos adquirido la representación exclusiva de las mejores fábricas, pudiendo ofrecerles garantizados por un año y á precios increíbles por lo económicos.

Máquinas parlantes desde 50 pesetas á 1.250

Todas con máquina excelente que permite dar cuerda en marcha, doble freno para graduar la velocidad del platillo, bocina de flor de gran tamaño y bien decorada y excelente diafragma con cierto que reproduce los sonidos con absoluta claridad y gran potencia.

Representación exclusiva de los renombrados discos «Odeón» y «Fonotipia» de doble cara, impresionados por los mejores artistas del mundo. Muestras y detalles de todo en la Administración de este periódico, Mayor alta, 26 y 28, pral.